

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año VI

Redacción y Administración:
SAN MARTÍN, NÚM. 26
TELÉFONO 162

San Sebastián.—Lunes 25 de Mayo de 1896.

Obradores:
LOYOLA, NÚM. 23
TELÉFONO 162

N.º 1441

IMPRENTA

En el establecimiento tipográfico de este periódico se hace toda clase de trabajos para el comercio, oficinas y particulares, con rapidez, esmero y a precios muy económicos. Esquelas de defunción y tarjetas de visita en el acto. Abierto día y noche.

IMPRENTA

EL ACTA DE SAN SEBASTIÁN

3.344 VOTOS DE MAYORÍA

Esta cifra dice más, mucho más, de lo que pudiéramos argüir en favor del acta limpia del señor barón de Satrústegui.

No hay argumento posible para rebatir una elección que ofrece esta diferencia.

Sin embargo, el señor Pavia ha querido llevar la representación teatral hasta el fin, y ayer *La Voz de Guipúzcoa* y *El Furiista* publican el telegrama que pudiéramos llamar del juramento, al estilo de la zarzuela del mismo nombre.

Pues bien, como los hechos son más elocuentes que las palabras, y observando la más completa imparcialidad, vamos a reproducir los sueltos que sobre el incidente de la vista del acta de San Sebastián traen los periódicos fusionistas de Madrid el *Heraldo* y *El Correo*, llamando la atención sobre el de éste último que como es sabido es el órgano del señor Sagasta.

El Heraldo: «El señor Pavia: Comienza su impugnación diciendo que el diputado electo es director gerente del arsenal civil de Barcelona y contratista de un puente. Sabe que esto no incapacita a su contrincante.

El Presidente: Creo señor Pavia, que nada de eso tiene que ver con el acta y el tiempo apremia.

Se extiende el candidato derrotado en consideraciones para convencer a la comisión de que ha habido compra de votos, y habla de que los agentes del barón de Satrústegui daban a los electores contraseñas, que consistían en la mitad de un billete de cinco duros.

El señor Satrústegui: Eso es completamente inexacto.

El señor Pavia: En Rentería recibían los electores veinte duros para que no le votasen a él.

El señor Satrústegui: Completamente inexacto.

El señor Pavia: Ahora han tomado parte en la elección grandes sociedades industriales.

Termina señalando algunas coacciones.

Contesta el barón de Satrústegui y comienza por hacer notar que su contrincante es poco conocido en San Sebastián.

Es inexacto que hayan comprado votos en aquella capital, y este supuesto constituye un insulto político para aquel pueblo.

Recuerda las luchas que ha sostenido el partido de Unión Vascongada frente a la coalición liberal, para venir a demostrar que pertenece a fuerzas políticas organizadas, las cuales, acompañadas con las simpatías de que cuenta en San Sebastián, le han proporcionado el triunfo en esta ocasión en que no se han cometido los atropellos que se cometieron en las anteriores elecciones que luchó contra el candidato ministerial señor Calbetón, obteniendo lucida votación.

Se honra mucho de ser, en unión de su hermano, gerente del arsenal civil de Barcelona.

Rechaza la afirmación de que los obreros de San Sebastián ofrecieran la venta de sus votos. Esto es completamente inexacto, é invito a que se compruebe.

Tóto esto de la compra de votos nació de un artículo de un periódico de la localidad publicado días antes

de la elección, y a tal extremo se llegó a creer, que varios obreros, que seguramente no serían hijos de San Sebastián, se presentaron a él ofreciendo la venta, ofrecimiento que fué rechazado.

Pone de relieve la heterogeneidad de los elementos políticos que apoyaron al señor Pavia para calificar de falta de cohesión a las fuerzas que le apoyaron.»

El Correo: «El señor Pavia, integrista, impugna el acta, empezando por decir que el señor barón de Satrústegui era director gerente del arsenal civil de Barcelona y contratista de un puente, aunque sabe que esto no le incapacita para ser diputado.

El señor Presidente: Señor Pavia, para la impugnación del acta no viene a cuento nada de eso, y el tiempo apremia para su impugnación.

Habla de compra de votos, y que los agentes del señor Satrústegui daban a los electores de contraseñas la mitad de un billete de cinco duros (la otra mitad se ignora su paradero).

El señor Satrústegui: Eso es completamente inexacto.

El señor Pavia dice que en Rentería recibieron los electores veinte duros para que no le votasen.

El señor Satrústegui: Inexacto.

El señor Pavia dice que la empresa de los ferrocarriles del Norte, la del puerto de Pasajes y la Real Asturiana, amezaron al que no votase a su contrincante arrojarle a la calle.

El señor Satrústegui, después de pedir benevolencia a la comisión, pues es la primera vez que habla en público, dice que el señor Pavia se ha ensayado en varias conferencias.

El señor Pavia: Leída. (Risas).

El señor Satrústegui se sorprende extraordinariamente que le ataque el señor Pavia, sobre el que ha obtenido una mayoría de votos que pasan de 3.000.

Dice que en la pasada elección el pueblo de San Sebastián ha dado una gran prueba de lo que estima su conciencia política; por eso no ha tenido que recurrir nadie a comprar votos.

El señor Pavia interrumpe varias veces.

El señor Presidente: Comprímase su señoría. (Risas).

El señor Satrústegui expone el estado político de San Sebastián, en que de un lado está lo que se llama coalición liberal, en que forman todos los más avanzados y que representa allí *La Voz de Guipúzcoa*, periódico que defiende las ideas republicanas.

Dice que para contrarrestar esta propaganda republicana se fundó el partido Unión Vascongada, a cuyo alrededor se agruparon todos los verdaderos monárquicos bajo la bandera de la defensa de los principios católicos, de las libertades forales y del respeto a los poderes constituidos que hoy representa la monarquía de S. M. D. Alfonso XIII y bajo la regencia de la virtuosa dama que hoy rige los destinos de la nación.

Añade que el señor Pavia es integrista, partido que había ofrecido no presentar candidato.

Considera que es un insulto al

noble pueblo de San Sebastián las inexactas denuncias formuladas por el señor Pavia, respecto a supuestos sobornos.

No da importancia a las actas de referencia traídas por su contrincante, y levantadas días después de la elección.

Cree que no es incompatible el ser diputado con ser accionista y poseer valores de empresas que tienden al mejoramiento y progreso mercantil e industrial de nuestro país.

Insiste que no hubo ofrecimientos de dinero; lo ocurrido fué que, dada su posición desahogada, exageraron los periódicos, diciendo que iba a correr el dinero en abundancia.

En resumen, termina diciendo que todo lo alegado por el señor Pavia, son rumores y vulgaridades.

El señor Pavia rectifica, extrañándose de que no hubiera hablado el señor Satrústegui de sobornos, etcétera.

El señor Satrústegui: He hablado de hechos que no han existido.

El señor Pavia declara que a él le han apoyado los republicanos, los fusionistas, los integristas y hasta los carlistas... y que él se opuso a que el periódico tradicionalista contestase en los términos violentos y anti-católicos en que se expresaba el órgano del señor Satrústegui.

El señor Gamazo: Señor Pavia, eso le honra a su señoría, si no hubiese ofensas en hipótesis para los demás.

El señor Satrústegui: El señor Pavia es arquitecto; yo soy ingeniero, y le aconsejo que cuando se levanta un edificio de nueva planta, lo primero que se necesita es basarlo sobre cimientos homogéneos, y el señor Pavia ahora ha querido levantar su elección sobre elementos tan heterogéneos como el partido republicano y el integrista.»

Y ahora diremos con el señor García Alix:

—Hay que comprimirse, señores de la coalición integro-liberal-republicana, hay que comprimirse.

CICLISMO

Bordeaux-Paris.—De los 56 corredores inscritos para esta carrera, solamente 32 se han disputado la victoria. El sábado a las doce en punto de la mañana fué dada la salida.

Inmediatamente se puso a la cabeza del pelotón Arthur Linton, quien entrenado por su hermano Tom, recordman de la hora en pista, a una marcha de cuarenta kilómetros por hora, hizo un esfuerzo para despegarse del grupo de corredores.

Mas no lo consiguió. Fischer, Thé, Cordann y Rivierre le siguieron pegados a sus respectivos entrenadores.

Hasta Angoulême, 127 kilómetros, el orden del primer grupo de corredores no sufrió alteración alguna llegando primero Fischer a las 3:38, Linton a las 3:58:10 y siguiendo Rivierre y Thé con 12 minutos de retraso.

Los dos primeros han batido el tiempo empleado el año pasado por los corredores que tomaron parte en esta carrera por treinta y nueve minutos, y se supone que de seguir esta velocidad podrá el vencedor efectuar el recorrido quinientos noventa kilómetros en 23 horas.

Desde este punto (Angoulême) se destacan ya claramente los individuos entre los cuales la lucha se ha de circunscribir.

A Poitiers, 235 kilómetros, llegó primero Linton.

Hasta aquí las noticias que ayer llegaron a esta ciudad y que ampliamos en nuestra crónica de mañana.

Escritas las anteriores líneas, llega a nuestro conocimiento el resultado de la carrera Bordeaux-Paris.
1.º Arthur Linton, a las 9,18,20 de la mañana.

2.º Rivierre, a las 9,18,21 de la mañana.

3.º Thé, a las 12,18,25 de la mañana. El vencedor, sin embargo, resulta ser Rivierre, pues Linton ha sido descalificado por no haber seguido la ruta oficial.

Los dos primeros han empleado 21 horas, 18 minutos y 20 segundos en recorrer los 590 kilómetros de la carrera.

El servicio de entrenadores parece haber sido perfecto, quedando una vez más demostrado que el corredor ciclista no es hoy más que una máquina al servicio de su entrenador, máquina a la que se pide el máximo de esfuerzos y voluntad, y que el entrenamiento en las carreras, más que un arte, es una ciencia.

Para la carrera San Sebastián-Irún y regreso que organiza con tanto acierto el personal consular de la Unión Velocipédica Española en esta provincia, se han inscrito ya los señores Schütz, Deloye y Labadie.

Según nos dicen en esta carrera tomarán parte varios ciclistas de Tolosa e Irún.

Las carreras que se verificarán esta tarde en Bayona despiertan sumo interés.

Varios conocidos ciclistas de esta ciudad tienen proyectada con tal motivo una excursión a la vecina capital.

Suponemos que por esta vez abandonarán sus máquinas y que les resultará más agradable montar al grand frère que fume.

Nuestro distinguido amigo D. Benjamin Brunet ha tenido la desgracia de ver fallecer a su anciana madre.

Enviamos al digno presidente honorario del V. G. D. nuestro más sincero pésame.

FLYER.

LOS FRONTONES

Jai-Alai

Magnífico resultó el partido que ayer tarde se jugó en la cancha del paseo de Ategorrieta.

La combinación era José María Arana y Bautista Olaiz contra Eiosegui y Chiquito de Berástegui.

Comenzó la cátedra ofreciendo momio por los primeros, que desde los primeros momentos comenzaron a obtener ventaja que fué aumentando según trascurría el partido.

Este lo ganaron Arana y Olaiz, que dejaron a sus contrarios en 47 tantos sin dejarse igualar ni una sola vez.

La lucha fué muy reñida y hubo tantos que por lo peloteados que fueron entusiasmaron a la concurrencia, que aplaudió estrepitosamente a los cuatro jugadores.

Bautista Olaiz fué el héroe de la tarde.

Sin decaer un momento entró con verdadera furia a la pelota arrojándola con suma facilidad hasta los últimos cuadros.

Levantó los saques como un maestro y dominó por completo a su contrario el Chiquito de Berástegui.

Arana estuvo más afortunado que el jueves último, rematando muy bien en los primeros cuadros, pegando fuerte toda la tarde, y ganando muchos tantos con magistrales dos paredes.

Eiosegui jugó superiormente luchando sólo contra sus contrarios, pues su compañero el Chiquito de Berástegui, estuvo muy flojo piñan do muchas pelotas.

Jugaron anteayer tarde en el frontón Euskalduna de Bilbao, Chaparrat menor e Iguelde contra Pedrito e Ibaceta quedando éstos en 84 tantos.

Aquellos jugaron muy bien. Pedrito entró poco al principio y después jugó bastante.

Ibaceta que había jugado bien al principio, pisó a lo último.

La cátedra se equivocó. En el segundo partido, Núñez y Victorcha dejaron en 16 para 40 a Fuentes y Colina.

El célebre pelotari Irún continúa en la Casa de Salud de Santa Teresa, en Madrid, mejorando rápidamente de la operación que sufrió el día 13.

Si no tiene alguna complicación, cosa que no es de temer, se cree que podrá abandonar el lecho la semana próxima.

Leemcs: «La Sociedad de Frontones de Madrid ha rescindido el contrato que tenía con el pelotari Barriola.

Al mismo tiempo ha puesto en conocimiento de Uranga y Urbieto menor, que han sido dados de baja en su cuadro de jugadores, pues con estos pelotaris no tenía hecho contrato.»

Desde Vera

SR. DR. DE LA UNIÓN VASCONGADA.

Muy señor mío: Conmoveror especculo, señor director, el que presenció esta religiosa villa el 16 de los corrientes con motivo de celebrarse en ese día la hermosa procesión que cada año dedican las hijas de María a su excelencia Madre sin pecado concebida. Dos días antes candidas y delicadas jóvenes con un tazon imp opio de sus trece ó catorce abriles, se ocupaban en los preparativos de la fiesta; muy de mañana, despreciando comodidades y con enviable actividad, se dedicaban virtuosísimas señoritas a adornar el átrio de la iglesia. La tres y media de la tarde serian cuando salió la procesión del templo. A la cabeza el señor maestro con sus discípulos que no bajaban de ciento: dos largas filas de hombres, ostentando algunos la acanelada cinta del Saráfico escapanario; otros la azul insignia de los hijos del joven jesuita; seis hermosísimas ponedores de otras tantas cofradías iban en medio; tres magníficos estandartes, cuyas borlas por tiermas manos de preciosos angelitos sujetadas, seguían a los ponedores; detrás y con suava gallardía, descansando sobre hombros de cuatro honrados vecinos, venía la hermosa imagen de María Inmaculada luciendo soberbio manto de azulado terciopelo, cuya larga cola era graciosamente por cuatro angelitos sostenida; cuatro magníficas cintas por otros tantos ángeles sujetadas de sobre las andas pendían; otros ocho ángeles la guardia de honor le hacían, regalándole con abundantes manojitos de olorosas flores; doce candidas jóvenes de anchas azules franjas adornadas, la procesión sobremana hermosaban; venía después el majestuoso palio y el párroco de capa magua con sus coadjutores; seguían por fin el sexo femenino que con marcada devoción y admirable orden formaba dos interminables filas de las cuales una vestía la cinta azul mientras que la otra lucía la colorada. La capilla hábilmente por el señor organista dirigida cantaba el Santo Rosario, y al llegar al Cristo de Alzate, donde las virtuosas hijas de María habían levantado un elegante y caprichoso arco de verde enramada, cantó con el gusto y precisión que le distinguen un hermoso *Regina cali letare* acompañado con armonium; después guardando el mismo orden y con igual devoción se hizo el regreso al templo donde dimos el adiós a nuestra querida Madre con el canto de una tierna y magnífica despedida.

Me despido, también yo, porque esto va muy pesado, dando la euhorabuena más completa al celosísimo párroco, dando el parabién más grato a las fervorosas hijas de María y dando a usted, señor director, las gracias más expresivas por la inserción de estas líneas en su ilustrado diario.

El Corresponsal.

28 de Mayo.